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1. Begrüßung 
 
Jürgen Bauer eröffnet die Sitzung um 19:00 Uhr und begrüßt die 56 anwesenden Mitglieder 
– eine Anwesenheitsliste ist dem Protokoll angehängt - zur ordentlichen 
Jahreshauptversammlung 2025 der TSH, zu der satzungsgemäß und fristgerecht in der TS-
Info 01/2025 eingeladen wurde. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
Jürgen Bauer betont, dass das Jahr 2024 ein sehr erfolgreiches Jahr war und bedankt sich 
bei allen Mitgliedern, allen ehrenamtlich Tätigen, dem Kompetenzteam, allen im Sport- und 
Verwaltungsbereich Tätigen, den Spendern und Partnern für die gute und vertrauensvolle 
Zusammenarbeit. Ferner bedankt er sich beim Stadtrat der Stadt Herzogenaurach, welcher 
in einer schwierigen finanziellen Lage der Stadt den Verein weiter finanziell unterstützt. 
Anschließend bittet er den ersten Bürgermeister der Stadt Herzogenaurach, German Hacker, 
um ein Grußwort. 
German Hacker bedauert, dass die finanzielle Unterstützung für den Verein in diesem und 
voraussichtlich auch in den nächsten Jahren aufgrund der schwierigen finanziellen Lage der 
Stadt nicht so hoch ausfallen kann wie in den vergangenen Jahren. Zugesagte Förderungen, 
wie beispielsweise die Gelder für die Sanierung der Laufbahn, können nur stückweise 
ausgezahlt werden. Er sieht hier für den Verein eine wachsende Bedeutung der finanziellen 
Unterstützung durch Sponsoren.  
 
Jürgen Bauer bittet die Versammlung, sich zum Gedenken an die seit der letzten 
Jahreshauptversammlung verstorbenen Mitglieder zu erheben: Der Verein trauert um Renate 
Hauke, Wenzel Polak, Gerhard Goblirsch, Nikolaus Valet, Robert Weigl, Theo Herbig, Anny 
Meyer, Rita Bitter und Bärbel Nicolaus. Die Turnerschaft Herzogenaurach wird ihre Namen 
in Ehren halten. 
 
2. Berichte der Vorstände 
 

a) Verwaltung Jürgen Bauer 
 

Jürgen Bauer berichtet über seine Aufgaben und Tätigkeiten im Jahr 2024.  
Es wurden vier offizielle Vorstandssitzungen und drei Vereinsratssitzungen abgehalten sowie 
das Dreikönigstreffen vorbereitet und durchgeführt. 
Neben der Personalverantwortung für sechs festangestellte MitarbeiterInnen war er auch 
Ansprechpartner für alle Probleme und Verwaltungsfragen der Abteilungen. 
Die Lohn- und Finanzbuchhaltung des Vereins wurde umgestellt und ab dem Jahr 2024 in 
Eigenregie durchgeführt. Diese Maßnahme ergibt für den Verein eine Ersparnis von 3.000- 
4.000 €. 
Die Abteilungsbeiträge der GuFi wurde zum 2. Halbjahr 2024 angepasst. 
Er hat den Vorstand beim Abschluss von Sponsoring-Verträgen und bei den Maßnahmen zur 
Vorbereitung der Sanierung der Laufbahn und Sektoren unterstützt. 
Die ab dem ersten Januar 2024 erhöhten Hallennutzungsgebühren (von 3,90€ auf 6,55€) 
wurden in diesem Jahr zur Hälfte von den Abteilungen getragen. Ab 2025 erhöht sich diese 
Gebühr erneut, auf jetzt 8,93€. Zur Entlastung der Abteilungen wird 2025 auf die Umlage der 
Hallennutzungsgebühren verzichtet und der Hauptverein trägt die Kosten. 
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Die Mitgliederentwicklung des Vereins ist weiterhin zunehmend und die Altersstruktur 
verjüngt sich weiter. 
 

b) Finanzen und Liegenschaften Lothar Babler 
 

Anhand der folgenden Folien erläutert Lothar Babler die finanzielle Entwicklung des Vereins 
im Jahr 2024: 

 
 
 
Er erläutert die Ausgaben und die Einnahmen und wie sich der erfreuliche 
Einnahmenüberschuss vom 66.298,59€ ergibt. Unter anderem wurden Jahr 2024 deutlich 
weniger erhaltende Maßnahmen für die Liegenschaften benötigt als 2023. Es wurden durch 
ehrenamtliches Engagement von den Abteilungen wieder hohe Einnahmen erzielt! 
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Daraus ergaben sich folgende Geldbestände. 
 

 
Die Darlehen wurden weiter getilgt und die Restsumme beträgt noch 24.667€, was eine 
erfreulich niedrige Summe ist. 
 

 
 
 
 
 
Die Liegenschaften wurden vom Kompetenzteam wieder hervorragend gepflegt! So wurde 
die Beleuchtung der Treppenhäuser und der Gange im Sportlerheim auf LED umgestellt, das 
Wettkampfbüro umgestaltet und umfangreiche Pflege- und Reinigungsarbeiten auf der 
Platzanlage durchgeführt. Ferner hat das Kompetenzteam den Weiterbetrieb und die 
Genehmigung des Brunnens vorbereitet und im Heizungs- und Sanitärbereich 
Schadensbehebung und vorbeugende Instandssetzungsarbeiten geleistet. 
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Lothar hebt noch einmal hervor, wie wichtig dieses Team für den Verein ist: Es hat mit seinen 
12 Mitgliedern 2024 an den Donnerstagvormittagen 1.650 Stunden gearbeitet! 
  
 

 
 
 

c) Sport- und Öffentlichkeitsarbeit Manfred Schmidt 
 
Manfred Schmidt hat im vergangenen Jahr die Wahl für die Sportlerin/Sportler/Mannschaft 
des Jahres organisiert und Artikel für die lokale Presse, die TS-Info und die TS-Homepage 
erstellt und den Eingangsbereich des TS-Heimes durch neue Bilder ansprechender gemacht. 
Er ist der TSH-Vertreter in der städtischen Arbeitsgruppe „Herzo Inklusiv“ 
 
Ein weiterer Schwerpunkt seiner Arbeit ist die Betreuung der Sponsoren für den Verein. Im 
Rahmen der abgeschlossenen Verträge muss der Nachweis von Leistungen seitens des 
Vereins genauso gewährleistet sein wie die Unterstützung durch die Sponsoren. Er ist für die 
Sponsoren und Partner der Ansprechpartner des Vereins. Bestehende Verträge konnten 
verlängert und neue abgeschlossen werden. 
Als neuer strategischer Partner konnte die Firma act.3 gewonnen werden, mit der künftig 
gemeinsame Sportprojekte in Herzogenaurach ausgerichtet werden sollen. Hierbei sollen 
beispielsweise Schülerpraktika oder Studentenjobs für TSH-Mitglieder angeboten werden. 
 
Im Anschluss gab er einen Überblick über die Aktivitäten der einzelnen Abteilungen: 

- Die Basketballabteilung stellt in diesem Jahr mit der U14 weiblich die Mannschaft des 
Jahres und freut sich beim Herren-I-Team über die Meisterschaft in der Bayernliga 
und kann in die zweite Regionalliga aufsteigen. 

- In der Handballabteilung nimmt die Anzahl der Jugendlichen weiter zu und die 
Damenmannschaft kann als Meister in die Landesliga aufsteigen. 

- Mit dem HerzoWerke-Trail, dem HerzoRun Kids und dem HerzoRun konnte die 
Laufabteilung wieder drei große Veranstaltungen anbieten. Markus Berner ist der 
neue Abteilungsleiter und löst Hans-Peter Schneider ab. 

- Die Abteilung der Leichtathleten kann viele sportliche Erfolge vorweisen. 
Hervorzuheben ist hier die Qualifikation von Maryna Kovtunova für die U20 WM im 
Hochsprung und die Aufstellung eines Weltrekordes in der Altersklasse M85 beim 
Jedermann-Zehnkampf. 

- Die Reihe der Erfolge bei den Turnerinnen reicht von ersten Plätzen im Gaupokal über 
Bayerische Meistertitel bis hin zu Qualifikationen für die deutschen Meisterschaften. 
Lissy Kochmann hat das Kinderturnen 20 Jahre lang geleitet und wird nun von 
Christian Dohle abgelöst. 

- Die Freizeit-Herren der Tennisabteilung haben den dritten Platz der Nordliga 1 in der 
Altersklasse 65 belegt. 

- In der Tischtennisabteilung können erstmals vier Jugendmannschaften gemeldet 
werden. Die einzelnen Jugendlichen sind zum Teil sehr erfolgreich und konnten einen 
Bezirksmeistertitel gewinnen. Ein Spieler konnte den Sprung in den bayerischen 
Landeskader verbuchen. 

- Die Athleten und Athletinnen der Triathlon Abteilung war wieder mit großem Erfolg in 
den verschiedensten Ländern der Welt unterwegs.  
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- In der Volleyballabteilung gibt es weiterhin ein starkes Wachstum im Mitglieder- und 
damit auch im Mannschaftsbereich. Die Abteilung hat verschiedene Lehrgänge und 
Events durchgeführt. 

- 2024 konnten 102 Teilnehmer und Teilnehmerinnen erfolgreich ihr Sportabzeichen bei 
der TSH ablegen. 

- In der GuFi -Abteilung läuft alles bestens! 
 
 
 

d) Jugend, Kultur und Soziales Jörg Allerdissen 
Jörg Allerdissen berichtet von seinen Tätigkeiten zum Totengedenken und die 
Gratulationen zu den runden Geburtstagen. 

 
e)  Schriftführung Christiane Naumann 

Die Protokolle der letztjährigen Hauptversammlung sowie der Vorstands- und 
Vereinsratssitzungen wurden von Christiane Naumann ordnungsgemäß erstellt. 
 

 
3. Bericht des Ehrenausschusses Robert Kochmann 
 Der Ehrenausschuss hat Georg Krämer zur Ernennung als Ehrenmitglied der TSH 
vorgeschlagen. 2024 wurde der Ehrenausschuss von den Mitgliedern nicht angerufen. 
 
4. Aussprache zu den Berichten von Vorstand und Ehrenausschuss 
Es wird gefragt, warum der geringe Rest-Darlehensvertrag noch nicht getilgt wurde.  
Antwort des Vorstandes: Die Zinsbelastung ist hier so gering, dass sich eine Tilgung nicht 
gelohnt hätte. 
Es wird gefragt, warum das Alter von 27 Jahren für die Statistik der Entwicklung der 
Altersgruppenzusammensetzung genommen wird. 
Antwort des Vorstandes: Diese Altersmarke wird vom BLSV vorgegeben. 
 
 
5. Bericht der Rechnungsprüfer Reinhard Schlichte 
Die Rechnungsprüfer Michael Simon, Reinhard Schlichte und Werner Sorgalla haben die 
Buchführung und die Buchungsbelege geprüft und für ordnungsgemäß befunden. Alles war 
einwandfrei, daher empfiehlt Reinhard Schlichte die Entlastung des Vorstands und des 
Vereinsrats. 
 
6. Entlastung von Vorstand und Vereinsrat 
Reinhard Schlichte stellt den Antrag, den Vorstand und den Vereinsrat zu entlasten. 
 
Der Antrag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern einstimmig angenommen. 
 
 
7. Neuwahlen 
Jörg Allerdissen und Christiane Naumann scheiden aus dem Vorstand aus und werden mit 
einem Präsent verabschiedet. 
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Jürgen Bauer beantragt, dass der Wahlausschuss von German Hacker und Karin 
Katzschmann gebildet wird   
Der Vorschlag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern einstimmig bei einer 
Enthaltung und keiner Gegenstimme angenommen. 
Keines der anwesenden Vereinsmitglieder wünscht eine schriftliche Abstimmung. 
 
Aus der angehängten Wahlprotokoll ist die genaue Stimmenverteilung zu entnehmen. 
 
7.1 Wahlergebnisse der Vorstandswahl 
 
Verwaltung: Jürgen Bauer 
Finanzen, Liegenschaften: Lothar Babler 
Jugend, Soziales und Kultur: Eva Pichler 
Niederschriften: Ulrike Schlichte 
 
7.2 Wahlergebnisse der Rechnungsprüferwahl: 
 
Michael Simon 
Reinard Schlichte 
Arnd Koks 
 
7.3 Wahlergebnisse zu Wahl des Ehrenausschuss: 
 
Dr. Robert Kochmann 
Josef Matzke 
Manfred Schumacher 
Christa Spitzer 
 
7.4 Wahlergebnis zur Wahl der Jugendvertretung: 
 
Niemand, da kein Wahlvorschlag 
 
Alle gewählten Personen nehmen die Wahl an. 
 
 8. Antrag des Vorstandes zur Sanierung der Laufbahn und Sektoren: 
Lothar Babler berichtet, dass im März nach fünfjähriger Verhandlung mit dem Landratsamt, 
der Stadt, dem BLSV und der Waldkooperation eine Kostenzusage für die Sanierung erfolgt 
ist. Jetzt kann die Ausschreibung im Herbst 2025 erfolgen. Da im Frühjahr 2026 schon viele 
Veranstaltungen geplant sind sollte der Baubeginn erst im Sommer 2026 erfolgen und im 
Oktober 2026 abgeschlossen sein. Die ermittelten Kosten setzen sich wie folgt zusammen:   
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 Anschließend erläutert Lothar Babler den Mitgliedern die Zusammensetzung der 
Finanzierung mit der folgenden Tabelle: 
 

 
 
Die Fördermittel des Landkreises können mit den aktuellen Rechnungen abgerufen werden. 
Der BLSV und die Stadt Herzogenaurach werden die Fördermittel erst nach der Beendigung 
der Baumaßnahme ausschütten und müssen vom Verein zwischenfinanziert werden. Die 
Turnerschaft muss somit einen Betrag von 218.133€ aufbringen, der sie wie in der obigen 
Tabelle sichtbar aufteilt. Um die Spenden noch zu erhöhen ist ein Spendenkonto auf 
betterplace bei der Sparkasse geplant.  
Auf der Vereinsratssitzung wurde folgende Verteilung zwischen Hauptverein und den 
Abteilungen mit den einzelnen Abteilungen abgesprochen: 
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Anschließend stellt der Vorstand folgenden Antrag: 
 
Die JHV stimmt dem Antrag des Vorstandes zu Generalsanierung der Laufbahn und 
Sektoren zu. Der Vorstand erhält damit die Zustimmung zur Planung und Umsetzung 
aller erforderlichen Maßnahmen, um das Sanierungsprojekt durchzuführen. Dies 
umfasst auch die Aufnahme der erforderlichen Darlehen und die Vergabe von 
Planungs- und Bauaufträgen. Dem Antrag liegt das vorgestellte, mit den Förderstellen 
abgestimmte Kosten- bzw. Finanzierungskonzept zugrunde. 
 
Der Antrag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern einstimmig angenommen. 
 
8. Antrag des Vorstandes zur Erhöhung der Vereinsbeiträge 
 
Jürgen Bauer erläutert, dass die Vereinsbeiträge für aktive Mitglieder letztmalig zum 1. Juli 
2017, für passive 2012 erhöht wurden. Da seitdem die Inflation um ca. 22% gestiegen ist und 
auch die anderen Kosten des Vereins (Gehälter, Sozialabgaben, Verwaltungskosten, 
Hallennutzungsgebühren, Energiekosten, Druckkosten TS-Info etc.) deutlich gestiegen sind, 
stellt er folgenden Antrag: 
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Die JHV stimmt dem Vorschlag des Vorstandes zu, die Vereinsbeiträge zum 1. Juli 
2025 wie folgt zu erhöhen:

 
 
Der Antrag wird von den anwesenden Vereinsmitgliedern mit einer Enthaltung und 
ohne Gegenstimmen angenommen. 
 
 
TOP 10 Sonstiges 
 
Da keine weiteren Wortmeldungen vorliegen schließt Jürgen Bauer die Sitzung um 21:25h. 
 
 
 
 
Protokoll:………………………………….                                 Datum:18.04.2025 
Christiane Naumann 
 
Sitzungsleitung:………………………                                          
Jürgen Bauer 

 


